

## Reforma al sistema de pensiones. ¿Es posible eliminar las AFP?

Las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), son instituciones que se preocupan de recaudar, administrar e invertir los ahorros previsionales de los trabajadores con el objetivo de hacerlos crecer para que la gente pueda recibir dinero después de su jubilación. A lo largo de los años se han creado discusiones respecto a cómo operan las AFP y el rol que estas deben tomar en la sociedad chilena. Así, posterior al estallido social en Chile es que se ha debatido acerca de las reformas que se debiesen hacer al sistema de pensiones e incluso que este sea eliminado.

Primero se debe separar la discusión de la reforma de las AFP de la de cuánto debiese ser el Salario mínimo en Chile. Se plantea de esta forma, ya que ambos temas son tratados como uno solo dificultando el análisis de estos y la toma de decisiones respecto a los cambios que se deben implementar en ambos tópicos. Si bien el sueldo mínimo afecta al monto que el jubilado va a recibir, este es solo uno de las variables a considerar para reformar el sistema o cambiarlo por uno completamente nuevo, debido a que la cantidad de años que la persona previsiona, si es que esta presenta lagunas previsionales, la cantidad de años jubilados, en que puede invertir la AFP, cuanto estas rinden en general o por multifondo, son algunas de muchas variables que se deja de lado al concentrarse en el sueldo mínimo y el porcentaje de previsión.

Centrándonos en la discusión principal, se dice que, si en Chile se hubiese mantenido el antiguo sistema de reparto, este no hubiese quebrado en las proyecciones que se han realizado, además de que las pensiones serían muchos mayores con respecto a las que está entregando hoy en día las AFP.

Lamentablemente el sistema ya fue cambiado en los años 80's, aunque lo que sí se puede hacer es analizar si se pudiese volver al sistema de reparto o como se ha comentado ideas de crear un nuevo sistema mixto, en que los que van previsionando le subsidien parte de la jubilación a aquellos que no les alcanza para obtener cierto piso o pensión mínima y el resto sea invertido al igual que lo hacen las AFP.

Basta con analizar algunos datos y proyectarlos en el tiempo para saber que estas iniciativas no prosperaran, debido a que tanto las estadísticas globales como las del país nos dicen que la población vive más y con esto la cantidad de jubilados va aumentando. Además, la natalidad se está reduciendo, no al punto que no haya futuro para la sociedad,

pero si para ilustrar que la proporción de jubilados versus fuerza laboral (Quienes previsionan) se está reduciendo por lo que el flujo de dinero no daría abasto en un futuro no tan lejano.

Este breve análisis nos indica que la eliminación o el cambio del sistema de pensiones actual no es factible, o más bien, no sería buena para la sociedad. Aunque si se puede agregar que existen muchos aspectos que se pueden mejorar de este, como porcentaje de previsión, cantidad de años de trabajo o una mejora a la fiscalización en como las AFP administran la jubilación de todos los chilenos.

Espero que con esto se pueda comprender el meollo de la discusión en torno a las AFP y con esto entregar directrices de como se debiese progresar en esta materia para poder mejorar el sistema para que todos los chilenos tengamos una jubilación digna.

## Bibliografía

- A. Matus. (2017). Mitos y Verdades de las AFP. Editorial Aguilar. Chile.
- M. Marusic. (2019). Las preguntas más frecuentes de los afiliados a las AFP tras la crisis social. 21:38, 12 de enero 2020, de La Tercera. Sitio web:  
<https://www.latercera.com/pulso/noticia/las-preguntas-mas-frecuentes-los-afiliados-las-afp-tras-la-crisis-social/940312/>
- J. De Gregorio & A. Sojo. (2019). "Sistema de pensiones, desafío para el Chile de hoy". Universidad de Chile, FCFM. Chile.